

Fecha: 19-01-2026
 Medio: El Mercurio
 Supl.: El Mercurio - Cuerpo C
 Tipo: Noticia general
 Título: Menos confianza en instituciones, pero más en las personas: cómo ha cambiado Chile en 20 años

Pág.: 5
 Cm2: 919,7
 VPE: \$ 12.081.328

Tiraje: 126.654
 Lectoría: 320.543
 Favorabilidad: No Definida

Encuesta Bicentenario UC cumple dos décadas poniendo el foco en temas clave de la sociedad

Menos confianza en instituciones, pero más en las personas: cómo ha cambiado Chile en 20 años

Cohesión social e identidad: El fantasma de la soledad

El experto del Centro de Medición UG Héctor Carvacho realiza un análisis de matices en esta materia, entre el optimismo y la soledad. "En 2025, el 23% de las personas declara que puede confiar en la mayor parte de las personas, casi duplicando los niveles reportados en 2006. Esta cifra es aún baja, pero nos plantea una tendencia de un poco menos de una década que va al alza", indica, y añade que los hombres han mostrado a lo largo de la serie mayores niveles de confianza.

Sobre la soledad, apunta a que hoy un 25% de quienes viven en hogares unipersonales declara sentirse solo siempre o casi siempre.

Carvacho detalla que "a diferencia de muchos de los problemas sociales que aquejan a nuestra sociedad, no existen diferencias en los niveles de soledad entre grupos socioeconómicos, lo que indica que este es un problema bastante transversal a nuestra sociedad".

Además, las mujeres y los jóvenes son quienes reportan mayores niveles de soledad.

23%

señala en la encuesta de 2025 que está de acuerdo con que puede confiar en la mayor parte de las personas. Es un alza respecto del 12% que se registraba en 2006.

En un libro que será lanzado mañana, académicos revisan las "fotografías" del país que ha entregado el sondeo, junto con los retos que plantea el actual escenario.

JUDITH HERRERA C.

Fue en 2005 que la Pontificia Universidad Católica comenzó a trazar las líneas para elaborar un instrumento con el fin de conocer la opinión de la población, *ad portas* del Bicentenario de 2010.

Aquella idea se concretaría en 2006 con la Encuesta Bicentenario UC, herramienta con la que se sondean temas de relevancia sobre la sociedad chilena.

A dos décadas del inicio de la medición, un libro analiza la evolución de los resultados y datos: "Dos décadas mirando a Chile", que será presentado mañana en la Casa Central, considera a varios autores, los que realizan sus reflexiones en seis capítulos: Sociedad (Roberto Méndez), Nación (Francisca Alessandri), Familia (Ignacio Irrázaval), Religión (Eduardo Valenzuela), Cohesión Social e Identidad (Héctor Carvacho) e Institucionalidad y Democracia (Ignacio Cáceres).

"Los chilenos eran consultados con cierta frecuencia sobre preferencias políticas y de consumo, pero desconocíamos qué se agitaba en el 'alma' de Chile. De allí surgió la primera motivación para realizar un estudio sobre creencias, percepciones y valores en la población general", plantea en el texto el exrector Pedro Pablo Rosso (2000-2010).

Para su parte Ignacio Sánchez (2010-2025), la encuesta "se ha consolidado como una de las principales fuentes de información social en Chile. Sus datos no solo describen una fotografía de cada año, sino que, acumulados, ofrecen una verdadera película que revela cómo hemos cambiado en nuestras creencias, expectativas y valores".

Ignacio Irrázaval, director del Centro de Políticas Públicas UC, comenta a "El Mercurio" que el político de inicios del siglo XX Enrique Mac-Iver fue parte



RUBÉN BLANCO

DIMENSIONES.— La medición de la U. Católica sondea desde 2006 la opinión de la ciudadanía sobre temas sociales, religiosos y políticos, entre otros ámbitos.

de la inspiración, con un discurso para el Centenario que "bien describía los logros y los fracasos, los aspectos no logrados. Por eso le pusimos Bicentenario a la encuesta. Dijimos: 'Qué interesante hubiese sido que don Enrique Mac-Iver hubiese tenido alguna referencia más clara de lo que pensaba la gente para el Centenario. Ahí surgió la idea: qué es lo que piensan estos ciudadanos de a pie'".

"Esta no es una encuesta de predicción política, pero si trata de recoger las preocupaciones de la ciudadanía y hacia dónde de mira", indica el investigador.

La mirada del Presidente Boric y del rector de La Llera

La obra también incluye un prólogo por el Presidente Gabriel Boric; una presentación por el rector Juan Carlos de la Llera; y comentarios sobre el inicio, contexto y contribución de la encuesta.

"Al mirar los datos en una perspectiva amplia, y tal como lo he planteado en distintas instancias nacionales e internacionales, es posible afirmar que la democracia no es algo dado, ni su desarrollo un fenómeno lineal. Como país hemos pasado por distintas tensiones, períodos de optimismo y paradojas. Y la Encuesta Bicentenario UC nos permite identificar aquellos malestares", señala el mandatario.

El rector, en tanto, afirma que mirar hacia atrás "es también una forma de prepararnos para los próximos veinte años. Chile enfrenta desafíos que exigen una reflexión permanente: el acelerado envejecimiento de la población y la caída de la natalidad; la transformación del mundo del trabajo y el impacto de las nuevas tecnologías; nuevas formas de organización familiar y comunitaria; tensiones en torno a la seguridad y la cohesión social; y la urgencia de avanzar hacia un desarrollo más justo y sostenible".

Sociedad: Conflictos y optimismo

El investigador Roberto Méndez señala en el capítulo que en estos 20 años los datos muestran "una sociedad que ha cambiado profundamente, que se ha vuelto más consciente de sus fracturas, más crítica, pero también más diversa. Esta serie, larga y consistente, no solo mide la evolución de las opiniones; es, o pretende ser, un espejo de esa cambiante alma de Chile".

Plantea que la encuesta muestra que más del 80% percibe "un gran conflicto entre Gobierno y oposición, y porcentajes similares entre izquierda y derecha. La política, que antes se entendía como un espacio de negociación, se ha convertido en el principal terreno de tensión simbólica del país". Y, en medio de la masiva inmigración, ha irrumpido también el conflicto entre chilenos y extranjeros, con 77% en la edición de 2025.

Con todo, dice Méndez, a pesar de los conflictos, y quizás como una paradoja, "las expectativas sobre el futuro muestran un repunte. Un 59% de los encuestados cree que en los próximos diez años Chile habrá avanzado o alcanzado el nivel de país desarrollado, el mayor optimismo en 15 años".

59%

de los encuestados en la edición más reciente cree que en los próximos 10 años Chile habrá avanzado o alcanzado el nivel de país desarrollado.

Religión: Menos afiliación

Eduardo Valenzuela, docente de Sociología del plantel, comenta en el texto sobre Religión que ha habido cambios importantes en la materia en estas décadas: desafiliación católica en medio de las denuncias por abusos sexuales; estabilidad de la afiliación evangélica; el alejamiento frente a cualquier denominación; y el aumento de la "increencia, en particular jóvenes que no solamente se desafilian, sino que abandonan la religión, aunque persiste entre estos una particular reticencia a declararse ateos y cruzar definitivamente el umbral de la creencia".

Valenzuela dice que no todo ha sido decline religioso, ya que "muchos indicadores de religiosidad popular se han mantenido intactos o solo han descendido levemente. El hábito de rezar diariamente se mantiene muy elevado entre los católicos". Añade que "la crisis de la Iglesia presbiteral no ha alcanzado a los santuarios, que a simple vista continúan llenándose en los días onomásticos y reciben una asistencia multitudinaria".

44%

se identificó como católico en la edición de 2025, una caída frente al 70% que profesaba la religión en 2006. Eso sí, el año pasado el 74% decía creer en Dios sin dudas.

Familia: Nuevos modelos

"La valoración de la familia se mantiene alta, pero su noción operativa —quién la integran, cómo se forma y qué rol cumple— ya no responde a un único molde", precisa Ignacio Irrázaval, director del Centro de Políticas Públicas de la U. Católica, quien se encargó del capítulo Familia.

El experto comenta que cuando se habla del concepto, "hablamos de una realidad múltiple: hogares monoparentales y reconstituidos, convivencias sin matrimonio, parejas del mismo sexo, familias adoptivas y hogares multigeneracionales conviven con formatos más tradicionales, amplían do el repertorio de formas de vida".

Un punto es la caída de la natalidad. Dice que en 2024 "el 66% de los padres considera que tener hijos dificulta el desarrollo laboral de las mujeres, un aumento considerable desde el 53% en 2009. También influyen percepciones culturales, como la creencia de que es mejor tener pocos hijos para asegurarles una educación de calidad".

1,03

es la tasa de fecundidad actual en Chile. Según el sondeo, el 66% de los padres considera que tener hijos dificulta el desarrollo laboral de las mujeres.

Nación: Baja el nivel de orgullo

La académica Francisca Alessandri estuvo encargada del análisis sobre la identidad y vínculo de los encuestados con Chile.

En el texto reflexiona: "Si bien la mayoría de los chilenos se siente orgullosa de su nacionalidad y el ser chileno es mencionado como un elemento primario de identidad, en estos veinte años se observan cambios significativos en estas variables".

Un punto que destaca este capítulo es que mientras en 2010 el 79% reportaba sentirse muy y bastante orgulloso de la Historia de Chile, en 2025 el porcentaje bajó al 54%. Señala, además, que "el tránsito cultural se manifiesta también en la mirada diferenciadora que se tiene respecto de Chile en América Latina. La percepción de que es único y que es el mejor país para vivir se mantiene con fuerza en estas dos décadas, pero con fluctuaciones que podrían obedecer no solo a los vaivenes que ha enfrentado Chile, sino también a los sucesos que han afectado a los países de la región".

54%

de los participantes en el último sondeo dice sentirse muy o bastante orgulloso de la historia de Chile, en contraste del 79% que respondió así en 2010.

Institucionalidad y democracia: Erosión de confianza

La Encuesta Bicentenario UC, en línea con otros estudios, revela una "persistente erosión de la confianza institucional en Chile, especialmente la relacionada con los partidos políticos, Congreso y tribunales de justicia".

Así lo explica el sociólogo Ignacio Cáceres, quien plantea que "esta desconfianza, alimentada por casos de corrupción con amplia repercusión pública (...), supone un desafío para la legitimidad del orden democrático".

A juicio del especialista, la adhesión a opciones autoritarias debiera preocupar. Si en 2006, el 76% de los encuestados señalaba que la democracia era preferible a cualquier otra forma de gobierno, y el 31% declaraba que en algunas circunstancias un gobierno autoritario es preferible a uno democrático; en 2024, estas cifras cambian a 67% y 38%, respectivamente".

Argumenta que "el verdadero daño reside en la normalización de la desconfianza y las salidas al margen de la institucionalidad".

38%

de las personas señaló en 2025 que en algunas circunstancias un gobierno autoritario es preferible a uno democrático. En 2006 esa cifra alcanzaba solo 31%.